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　　很多人恐怕都知道了，杨晓
明出事了！
　　中国医药集团有限公司原总
工程师、首席科学家杨晓明，
因涉嫌严重违纪违法，2024 年 3
月 29 日，西藏自治区第十二届
人大常委会第九次会议决定罢免
杨晓明的第十四届全国人民代表
大会代表职务。
　　这个光环，那个头衔，陡然
全没了，像朵昙花，一现就没了；
更像个七彩的肥皂泡，眨眼就裂
了，无影无踪。
　　每天有人落马，根本不太关
注，也不感兴趣，但号称“新冠
疫苗之父”落马，真的让人难以
淡定，更有些冒冷汗，因为这货
与每个人都有关联。
　　疫情期间，尤其是后期，在
专家忽悠等强大的压力下，我们
大都打了几次疫苗。戴着厚厚的
口罩，排着长长的队伍，一针不
行，再来一针；两针不行，就打
三针；三针还不行，打个加强针。
　　能否炼成百毒不侵的金刚之
身，就是这疫苗行不行？
　　不打行吗？不行，天天有人
逼着你打。不打，不能上班，不
能进单位的门，不能坐车，甚至
难以出门，学校、幼儿园都要看
打针记录。
　　疫苗有效果吗，有副作用
吗？当时没人敢质疑，这是大事，
只能乖乖撸起袖子，咬牙让人打。
　　2023 年 10 月 27 日，首席
专家吴尊友因胰腺癌去世，享年
60 岁。
　　死前一年，面对全球的开放
进程，他还在讲，每年都要打加
强针！
　　很可惜，他死得早，不然的
话，现在依然还会被人问：吴大
专家，科兴停产了，国药老总被
抓了，现在应该打哪个品种的疫
苗？
　　我之砒霜，彼之蜜糖，一说
疫苗，涕泪四流。
　　可是，现实很残酷地告诉我
们，无论你扎几针，依然无法阻
挡病毒的入侵，照样被感染，照

样在感染后折腾得痛不欲生。
　　后来看到一个未经证实的数
据，在一个 14 亿人口的大国，
仅有 560 万人没有打过疫苗。去
掉实在不能打的老人，仅有 300
万人左右是主动抵制的。
　　面对病毒的猖狂，主宰万物
的人类，这个时候很渺小，又无
助。因为病毒看不到，又摸不着，
更拿它一点法子都没有。
　　好在病毒最终变异，毒性减
小，放开疫情防控，全民实行免
疫。
　　杨晓明是个什么货？生物制
品学专家，他曾任国家联合疫
苗工程技术研究中心主任，国家
“863”计划疫苗项目首席科学家，
中国生物董事长等。
　　这个浓眉大眼的货，之所以
被国内大众认识，是因为在新冠
疫情期间，他带领团队研发上市
了国内首款新冠灭活疫苗。
　　2020 年 12 月 30 日，中国
生物北京所的灭活疫苗获批批附
条件上市，是国内获批的首款新
冠灭活疫苗。2021年 4月下旬，
杨晓明还在第十九届中国国际人
才交流大会“深圳论坛”上表示，
中国仅用了 98 天就研发出新冠
灭活疫苗。
　　2021 年 6 月，杨晓明被列
入了中国工程院 2021 年院士增
选进入第二轮评审候选人名单，
但最终没有当选。是不是当时就
有人知道其底细，有了预感？关
键时没投他一票，说明还是有人
知道这货的底细。
　　新冠疫情中，他带领团队成
功研发上市全球首款新冠灭活疫
苗。该疫苗上市一周年之际，即
2021 年 12 月 9 日，就已获得 10
个国家注册上市，112 个国家、
地区批准使用，当时也成为获批
国家数最多、供应范围最广、接
种量最大的新冠疫苗。
　　杨晓明在国内出尽风头，尤
其是新冠疫情之后。2023 年 11
月，杨晓明出席了在苏州举办的
第十五届全国免疫学学术大会，
获得了第十一届中国免疫学会

“杰出学者奖”。
　　此后，关于他的公开报道就
不再频繁，可能是他尾巴露出来
被发现了。
　　杨晓明是中国疫苗产业发展
中的重要人物之一。他毕业后分
配到兰州生物制品研究所工作，
参与的第一个科研项目是研制新
一代百白破疫苗。
　　杨晓明的工作成绩之一便是
成功放大百白破疫苗的产能，实
现了新产品对原有产品的替代。
百白破疫苗是国内疫苗中的重要
品类，属于免疫规划疫苗，也就
是俗称的“一类疫苗”。
　　2010 年，杨晓明从武汉所
调京履新。此后，他在国药集团
旗下中国生物（全称“中国生物
技术股份有限公司”）担任过总
裁、党委书记、党委副书记、董
事长。另外，他也在国药集团担
任过总工程师、工业发展与科研
管理部主任。
　　杨晓明曾在 2021 年接受专
访时表示，此次中国生物的新冠
疫苗从立项获批到研发、上市，
总计用了 330 多天的时间，从科
学的角度看，可以说前所未有的
短。
　　从全球经验看，过去一种疫
苗从研发到上市，一般需要 10
年以上，投入 10 个亿以上。速
度快一些的，也需要 5年到 6年
时间。所以，新冠疫苗 330 多天
能够上市，真是一个奇迹。
　　杨晓明曾在接受采访时无不
得意地表示，他是去年 3月 23
日最早接种我们研发疫苗的人。
　　作为最早一批以身试药者，
接种新冠灭活疫苗后没有任何异
常情况，就是打针的地方稍微疼
一点。
　　因为接种后要定期检测抗
体，他在 9个月时间里已经被抽
了约 60 管血。
　　打第一针后的第二个星期就
能检测到抗体，打第二针后 2周
左右就能检测出较高的抗体水
平。
　　“以身试药”是个传统。新

“以身试药”9个月抽 60管血！“新冠
疫苗之父”被捕许多人睡不着了 

”　　“以身试药”
是个传统。新冠
灭活疫苗临床试
验中，累计有几
万名入组受试者
接种疫苗，其中
很多是生物制品
人。中国生物人
有句话：做敢给
自己家人打的疫
苗。这是我们的
追求，也是我们
的自信。
　　现在看来，
他的这些话有多
少是真实的？只
能等待官方调查
结果了。让子弹
再飞一会。

冠灭活疫苗临床试验中，累计
有几万名入组受试者接种疫苗，
其中很多是生物制品人。中国
生物人有句话：做敢给自己家
人打的疫苗。这是我们的追求，
也是我们的自信。
　　现在看来，他的这些话有
多少是真实的？只能等待官方
调查结果了。让子弹再飞一会。
　　连这样杰出的大科学家都
保不住名节，看来再厉害的疫
苗，都难以保证杨晓明的“健
康”，需要免疫的根本不是自
然界的病毒。一旦像杨晓明这
样的科学家操守沦丧，贪婪无
度，良知泯灭，比病毒可怕上
百倍，甚至不可估量。
　　如今，号称“新冠疫苗之父”
的杨晓明被捕了，所有一切都
要真相大白了，或许许多人吓
坏了，从此夜夜噩梦，干了伤
天害理之事，该来的迟早还是
要来的！

■李根萍

　　现在的人为了钱什么都可
以不顾，什么事情也都能做出
来。最近两天看到新冠疫苗之
父杨晓明涉嫌严重违纪违法被
罢免全国人大代表一事在网上
掀起了波澜。
　　如果还只是严重违纪违法
还好，中国这么大，违纪违法
的人也多，不差一个杨晓明也
不多一个杨晓明，只是不知道
他和他的团队研制出来的新冠
疫苗究竟有没效果及副作用有
多大？
　　我们都是党的孩子，从小
就是＂共产主义事业的接班
人＂。新冠三年期间，我们不
但以共产党人的标准严要求自
己，身先士卒，随时准备奔赴
抗疫一线，更是带头检疫、带
头打预防针。
　　有人说打了疫苗后，最大
最多的是有的人有了肺结节，
其它小的症状忽略不计。我到
是疫苗该打的都打了，但至今
有何不适不知道，因为于我本
身就是机体衰退的年纪了。
　　至于肺结节，单位两年一
次的体检，刚好新冠结束的体
检我主动放弃了，今年的体检
还未做，所以有无肺结节也不
知道。看来今年的体检还是要
认真对待。
　　如果只是为了把钱赚到手，
钱嘛，可以再印，如果是把国
家利益、人民生命当儿戏，这
罪过就大了？现在我们老百姓
已经麻木了，钱不算大事，因
为为钱前赴后继、铤而走险的
人太多了。
　　如果为钱造假做假，置老
百姓的生命而不顾，的确是欠
我们 1 4 亿人一个道歉。人的
生命只有一次，我们把生命都
托付给了杨晓明等人，最后若
是新冠疫苗成了笑话，让我们 1 
4 亿人情何以堪？

■林之岚

新冠疫苗会不会
成为一个笑话？ 


